

Economie TD n°1

Question n°1

Un circuit économique est une représentation de l'activité économique, qui, grâce à l'étude des flux, permet de décrire le fonctionnement de l'économie, et les relations entre les agents et éléments d'un système économique. L'élaboration de circuit économique permet également de décrire et de modéliser la circulation des richesses dans les économies d'aujourd'hui.

Question n°2

Les 3 grandes fonctions économiques sont la production, la répartition et la consommation :

- La production est une activité humaine qui consiste à créer des biens et des services dans le but de satisfaire des besoins. A tous les stades de la production, les entreprises ajoutent de la valeur aux produits qu'elles fabriquent et commercialisent, c'est la valeur ajoutée.
- La répartition est l'ensemble des mécanismes qui permettent de partager la richesse créée dans une économie. Ce partage permet de rémunérer 2 groupes d'acteurs, les salaires et les impôts
- La consommation est l'activité individuelle ou collective de destruction d'un bien ou d'un service dans le but de répondre à des besoins ou des désirs de l'homme. Cela peut aussi être pour la réalisation d'autres produits ou services dans les entreprises.

Question n°3

Tous les agents dans un circuit économique à 4 agents, à savoir les ménages, les entreprises, les administrations et le reste du monde sont étroitement liés du fait qu'ils dépendent tous les uns des autres. En effet, on voit bien dans le schéma de la partie 3 qu'ils sont tous liés par différentes choses, comme la production, la consommation, les impôts, les exportations, etc..

Question n°4

La comptabilité nationale permet d'établir une représentation quantifiée de l'économie d'un pays. elle est mise en place par l'Etat pour donner des informations aux agents économiques, aux entreprises par exemple qui ont besoin d'avoir des prévisions sur les technologies qui se développent ou sur la situation des demandes de biens et services, sur les risques de hausse ou de baisse de prix. La comptabilité nationale propose une analyse d'ensemble du système économique en étudiant les relations entre les acteurs et les effets de leurs différentes actions.

Question n°5

Pour calculer le PIB selon l'optique de la production, on fait la somme des valeurs ajoutées, on ajoute l'impôt sur les produits et enfin on soustrait les subventions sur les produits.

Question n°6

Selon l'optique du revenu, on calcule le PIB en additionnant les rémunérations des salariés et les impôts sur la production, et on soustrait les subventions.

Pour calculer le PIB selon la dépense, on ajoute les dépenses de consommation finale à la formation brute de capitale fixe ainsi qu'à l'exportation des biens et services et on soustrait les impôts.

Question n°7

La logique économique reliant le calcul du PIB selon les trois optiques de la comptabilité nationale est la logique de circuit. Dans cette logique, il n'est pas question d'économie équilibrée et d'autorégulation. C'est la création monétaire qui est le point de départ du circuit, la création qui impulse la production de biens et services, et qui pour finir, distribue les revenus.

Question n°8

L'intérêt de ce tableau est que l'on voit que les 3 méthodes de calcul du PIB donnent le même résultat. Par ailleurs, on peut voir que, faisant intervenir plus de variables, le résultat obtenu n'en est que plus précis.

Question n°9

Les limites du PIB d'un point de vue d'une mesure de la richesse et du bien-être économique sont qu'il ne prend pas en compte certains aspects comme le travail illégal, le bénévolat, le travail non déclaré. Il ne prend également pas en compte les inégalités. En effet, le PIB d'un pays peut être élevé même si une partie de la population a des revenus très faibles. On a donc un moyen de mesure général ne rentrant pas dans les réels détails d'un pays et de sa situation interne.